valian para obtener ó tomar por sí mismos los empleos, pues abundan estas noticias en la correspondencia de Morelos, pero bastan los insertos. Entre las cartas que se han copiado hay algunas de letra del mismo Morelos, y otras que por su estilo pecutiar se conoce que fueron dictadas por él mismo: algunas, como la núm. 5 relativa al visitador Martinez, parece son de su secretario. En todas, los textos latinos son de su letra. En algunas habla con la Junta con el tratamiento de majestad; en las que escribió desde su llegada á Tehuacan, se dirige á Rayon dándole el de excelencia.

FIN DEL APÉNDICE

ÍNDICE

DE LOS CAPÍTULOS QUE CONTIENE ESTE TOMO

Páginas

Capítulo I. Estado de la guerra del Sur.—Acertadas disposiciones de Morelos.—Se le reune en Tlapa el cura Tapia.—Triunfo de Morelos sobre el jefe realista Musitu en Chautla.—Cae prisionero Musitu y es fusilado.—Entra Morelos en Izúcar, donde se une á sus filas el cura Matamoros, á quien nombra coronel.—Morelos derrota al jefe realista Soto, muriendo éste á consecuencia de las heridas.—Toman los independientes á Tasco.—Morelos ocupa á Cuautla y toda la tierra caliente hasta las puertas de la capital.—Se sitúa Calleja en San Felipe del Obraje para ir sobre Zitácuaro.—Regresa Trujillo á Valladolid.—Muere el arzobispo Lizana.—Se establece una nueva policía en Méjico.—Sucesos de la capital.—Estado de la opinion pública.—Dos exposiciones del consulado de Méjico á las Córtes españolas.—Conmocion producida por esas exposiciones.......

CAP. II. Rivalidades entre los miembros que formaban la Junta soberana de Zitácuaro.—La Junta dispuso que se le diese á ella el título de «Majestad».—Algo sobre el doctor Cos.—Se une á la revolucion.—La Junta soberana hace preparativos de defensa en Zitácuaro.—Toma Calleja á Zitácuaro.—Fusila al subdelegado y á otros diez y ocho individuos; publica un bando y manda quemar la poblacion.—Derrotan las tropas realistas de Porlier á los independientes en Tenango.—Abandonan los independientes á Tenancingo y son batidos por las

fuerzas de Porlier en la barranca de Tecualoya. -Llegan à Méjico dos batallones de tropas españolas, uno llamado de Asturias y el otro de Lobera.-Toma Morelos á Tenancingo despues de una heróica defensa hecha por Porlier. - Se retira éste à Toluca. - Marcha Morelos à Cuantla. - Muere el jefe realista D. José Genzalez, en una salida que hace de Guanajuato. - Se hacen fortificaciones en los cerros de San Miguel y el Cuarto en Guanajuato.-Llega Calleja con el ejército del centro à Méjico y renuncia el mando.-El virey le pide que siga al

CAP. III. Se dispone Calleja à marchar à Cuautla para batir à Morelos. -Razones en que el virey fundó sus órdenes para que Calleja se dirigiese à aquel punto. - Sale Calleja para Cuautla. - Morelos construye fortificaciones para defender la poblacion. - Número de gente que reune para hacer frente à Calleja. - Sale Calleja para Cuantla. - Descripcion de esta poblacion.-Tentativa frustrada de Morelos contra Calleja. - Asaltan à Cuautla las tropas de Calleja y son rechazadas con grandes pérdidas, entre ellas la del conde de Casa Rul.-Calleja pone formal sitio à Cuautla.-Pide al virey cañones de batir.-Salen de Méjico varios jóvenes abogados á engrosar las filas de los independientes. - Forma Morelos una compañía de niños, y nombra capitan de ella á su hijo D. Juan Nepomuceno Almonte. - Origen de este nombre. - Ataca el brigadier Llano la poblacion de Izúcar y es rechazado. -Recibe Llano órden de reunirse à Calleja. - Aumenta Morelos las obras de fortificacion. - Decision de los sitiados en defender la plaza. - Acciones parciales entre sitiados y sitiadores. - Son derrotadas las fuerzas independientes que al mando de D. Miguel Bravo estaban situadas fuera de la plaza.-Los sitiados hacen frecuentes salidas.-Trata D. Miguel Bravo de interceptar un convoy que iba dirigido á Calleja, y es derrotado por Armijo.—Escasez de viveres en Cuautla, y constancia de los sitiados.-Penalidades del ejército de Calleja.-Sale el jefe realista Olazabal con la artillería de sitio para Cuantla y retrocede á Orizaba perdiendo un rico convoy en Nopalucan. - Intenta Morelos hacer una salida para proveerse de víveres y no lo consigue. -Se apoderan los realistas de los viveres que las fuerzas de Bravo tenian dispuestos para introducirlos en la plaza.-Llega al último extremo la escasez de viveres en Cuautla. - Padecimiento de los sitiados.-Propone Calleja à Morelos el indulto.-Morelos, burlando la vigilancia de los sitiadores, sale de Cuautla con su ejército. - Van en su alcance los realistas. - Completa dispersion de las fuerzas independientes.-Nombra Calleja gobernador de Cuautla á Echeagaray.-Humanidad de los realistas con los desgraciados que quedaron en Cuautla. - Disposiciones de Calleja. - Suma de dinero que gastó el Páginas

CAP. IV. La Junta soberana funde cañones en Tlalchapa, levanta nuevas tropas y fija su residencia en Sultepec.-Pide el virey, en calidad de préstamo á los particulares, la vajilla de oro y plata, ofreciendo su premio y reintegro. - Trabajos secretos de las juntas que habia en las ciudades, en favor de la revolucion.-Toman los independientes á Huamantla.-Atacan los independientes á Nopalucan y son rechazados.-Ataca D. Ignacio Rayon la ciudad de Toluca y es rechazado por Porlier.-Numerosas partidas insurrectas se establecen en las inmediaciones de Toluca para impedir la entrada de viveres à la ciudad. -Dificultad para la comunicacion entre Toluca y Méjico.-Invaden los independientes la villa de Guadalupe.-Trata el virey de que se conduzca à Méjico la imágen de la Vírgen de Guadalupe. – Causas que se opusieron à ello.-Plan y manifiesto formados por el Dr. Cos y aprobados por la Junta, que se envian á las autoridades realistas. - Ambas cosas manda el virey que sean quemadas en la plaza por mano del verdugo.-El Dr. Cos establece una imprenta y un periódico.-Logra la sociedad de «Los Guadalupes» sacar de Méjico los objetos necesarios para la imprenta. - Se adhiere à los independientes D. Juan Nepomuceno Rosains.-Algo sobre las cualidades de este nuevo jefe.-Contraste entre su excelente conducta y la de los guerrilleros Machorro, Arroyo y Bocardo. - Llega de España à Veracruz el primer batallon de infantería americano. - Derrota D. Mariano Buen-Abad á los independientes en Apulco. - El guerrillero Vicente Gomez. - Su carácter cruel, y el repugnante apodo que le daban por sus actos. — Invade el pueblo de Texmelucan. — Defensa de la corta guarnicion. — Vicente Gomez se retira. - Ataca el capitan realista Conti á los independientes en Huejocingo y se apodera de la ciudad.—Atacan los independientes el pueblo de Atlixco y se retiran perdiendo su artillería.-El guerrillero Machorro pone presos à Rosains y à D. Rafael Argüelles. - Logran escaparse, y vuelve à ser aprehendido Rosains.-Operaciones militares de D. Diego García Conde.-Derrota el capitan Linares al guerrillero Albino García.—Movimientos del jefe realista García Conde contra Albino Garcia. -- Ataca éste el convoy que conduce Garcia Conde.-Mueren en diversas acciones varios jefes de independientes.-Algo sobre el jefe realista D. Celestino Negrete. – Derrota éste al jefe insurrecto Torres quitándole doce cañones. — Cae prisionero Torres en Palo Alto y es ahorcado en Guadalajara. — Elogio que los jefes españoles hacian del valor de las tropas mejicanas que mandaban. . . 203

Cap. V. Estado de la revolucion en diversas provincias.-Algo sobre la importancia de la poblacion de Tehuacan.—Sitian los independientes á Tehuacan y capitula la corta guarnicion.—Son saqueadas las casas de los españoles.—Se saca á éstos de la poblacion y son degollados no obstante la garantia de la vida que se les habia ofrecido.-El cura de 103

Tomo VIII

818

Maltrota, D. Mariano de las Fuentes Alarcon, levanta una partida en favor de la revolucion.-Reunidas sus fuerzas con las del cura Moctezuma, van sobre Orizaba. - Abandona esta villa la guarnicion realista. - Trata de impedirla el paso el cura Moctezuma, y es derrotado. -La guarnicion marcha à Córdoba sin ser ya molestada. - Se descubre una conspiracion en el castillo de San Juan de Ulua. - Son fusilados los principales conspiradores. - Operaciones en los llanos de Apan. -Entran los independientes en Pachuca por capitulacion. - Quebrantan la capitulacion los independientes con un pretexto. - Movimientos en la tierra caliente del Sur en favor de la causa realista. - Se levantan los vecinos de Chilapa contra los independientes, figurando entre ellos el gigante Martin Salmeron. - Siguen el ejemplo de Chilapa, la poblacion de Tixtla y otras. - D. Leonardo Bravo y D. Mariano Piedras son aprehendidos en la hacienda de San Gabriel, por los dependientes de ella que se declaran adictos al Gobierno. - Forman varias compañías y persiguen á las partidas realistas. - Los vecinos de Tasco se declaran por la causa realista echándose sobre la guarnicion independiente. - El capitan realista Armijo derrota en Tetecala al clérigo Herrero. - Se declaran por la causa realista las poblaciones de Iguala. Tepecacuilco y otras. - Se organizan cuerpos de realistas en la cañada de Cuernavaca. - Proclama del virey ofreciendo el indulto. - Vuelve

Calleja á Méjico despues del sitio de Cuautla. - Entrada triunfal. -

Pide Calleja que se le releve del mando de las tropas. - El virey ad-

mite la renuncia. - Algo sobre el mérito del ejército del centro. - Se

ÍNDICE

Paginas

CAP. VI. Disposiciones del virey despues del sitio de Cuautla. - Descalabro que sufre el coronel realista Castillo Bustamante en Lerma. -Recibe refuerzos y los independientes abandonan el punto. - Operaciones en el valle de Toluca. - Se retiran los independientes á la fuerte posicion de Tenango.-Llega Castillo Bustamante con sus tropas á Toluca obligando á alejarse de los alrededores de la ciudad á los insurrectos. - Ataca Castillo Bustamante el cerro de Tenango, y se apodera de él v del pueblo del mismo nombre. - Fusila á varios prisioneros distinguidos de los independientes y al cura Tirado, vicario del pueblo. — Algunas palabras sobre el fusilamiento de este último. -La toma de Tenango afectó profundamente á los adictos á la revolucion. - Abandonan los independientes los pueblos de Tenancingo y Tecualaya al aproximarse las fuerzas realistas enviadas por Castillo Bustamante. - Es derrotado el guerrillero Lailson en el monte de las Cruces, y cae en poder de los realistas la correspondencia de Rayon con la Junta llamada de «Los Guadalupes». - Manda el virey poner presos á varios de la expresada Junta.—Residencia de la Junta soberana en Sultepec, providencias que toma y su fuga. - Son asesinados los

prisioneros que capitularon en Pachuca. - Algunas reflexiones sobre este reprobable hecho.-Ocupa el jefe realista Castillo Bustamante á Sultepec .- Queda todo el valle de Toluca sujeto al Gobierno .- Ravon establece su cuartel general en Tlalpujahua, fortifica el cerro del Gallo y funde cañones. - Cae prisionero Albino García, sorprendido por Iturbide.-Manda fusilar éste á todos los soldados prisioneros, y conduce preso à Albino García à Celava. - Es fusilado Albino García. - Llega Garcia Conde con el convoy à Méjico, despues de derrotar à los independientes en Calpulalpan. - Sale García Conde con un nuevo convoy de Méjico. - Derrota Iturbide en Yurira á los independientes. -Pierde García Conde parte del convoy.-Sitúa García Conde su cuartel general en Irapuato. - Algunas noticias sobre este jefe. -Operaciones militares. - Actividad de Iturbide. - Muerte de los guerrilleros Baltierra y García. - Varias acciones en el opuesto lado de la sierra de Guanajuato.-Entran los realistas en Pachuca y recobran los puntos inmediatos. - Atacan las partidas insurrectas á Tulancingo y son rechazadas. - Varias operaciones en los llanos de Apan. - Toma Llano à Tepeaca. - Acciones de guerra en el valle de Cuernavaca.-Fusilamiento del jefe independiente Ayala.-Expediciones por diver-

CAP. VII. Estado que guardaba la revolucion en Michoacan. - Hace prisionero el capitan de realistas D. Manuel de la Concha al mariscal de campo P. D. Vicente Ochoa y fusila al coronel Calderon. - Aprehende el capitan realista Pesquera al presbítero D. José Guadalupe Salto.-Publica un bando el virey declarando reos de jurisdiccion militar á todos los que hiciesen resistencia á las tropas del Gobierno. sin excepcion de clases, inclusos los eclesiásticos. - Ciento y diez de éstos reclaman la proteccion del cabildo eclesiástico en favor de la inmunidad.-Los curas, jefes de guerrilla, Alarcon y Moctezuma ponen sitio á Córdoba. - Marcha el jefe realista Llano á tomar Orizaba, y ocupa la villa recobrando el tabaco que en ella habia. - Obliga á los insurrectos á levantar el sitio de Córdoba.—Llano conduce el tabaco á Méjico. - Le esperan en las cumbres de Aculcingo los independientes y los derrota. - Conspiracion en Perote en favor de la revolucion: es descubierta y castigados los conjurados. - Se descubre otra conspiracion en Veracruz y son fusilados seis conjurados. - Sale Llano para Veracruz. - Disposiciones de D. Ignacio Rayon. - Se celebra en Huichapan el segundo aniversario del grito de independencia dado el 16 de Setiembre.—Derrota D. Ramon Rayon à D. José Mariano Ferrer en el Salitre y le hace prisionero. - Es fusilado Ferrer y otros prisioneros. - Atacan los independientes el pueblo de Yanhuitlan y son rechazados por Regules que les quita tres cañones. - Derrota Regules al jefe independiente Bobadilla en Teposcoluca.-Vuelven los indepen-

Páginas

Páginas

dientes á sitiar á Yanhuitlan, y despues de varios ataques levantan el sitio.-Marcha Regules á sitiar á Trujano en Huajuapan.-Acto inhumano que comete antes de partir. - Sitio de Huajuapan. - Heróica defensa de los independientes. - Derrota Caldelas á una fuerza que va en auxilio de los sitiados. - Es socorrida la plaza por Morelos. - Triunfo

CAP. VIII. Instalacion de las Córtes españolas en la isla de Leon. - Diputados españoles y americanos de que se componian. - Juramento que prestan.-Declaran las Córtes que reside en ellas la soberania.-Se ordena que se les dé el titulo de «Majestad». - Contestaciones serias con el obispo de Orense, individuo de la regencia. - Renovacion de ésta. - Se forman tres partidos en las Córtes. - Se trasladan las Córtes à Cádiz, con cuyo nombre se conocen. - Libertad de imprenta. -Primeras proposiciones de los diputados americanos. - Decreto de 15 de Octubre, declarando que los dominios españoles de ambos mundos eran iguales en derechos. - En virtud de ese decreto los diputados americanos presentan once proposiciones. - Discusion sobre ellas v su resolucion.-Llegan los diputados de Puebla y de Tlaxcala. - Publicacion de una carta supuesta del diputado de Puebla, Perez, en el periódico El Español, en Londres. - Falta de conocimientos en las Córtes respecto de los asuntos de América. - Llegan á Cádiz los diputados propietarios de Nueva España. - Carácter de varios de ellos. -Nuevas discusiones. - El P. mejicano D. Servando Teresa de Mier y sus escritos.-Los diputados mejicanos sostienen sus ideas no solo en la tribuna, sino por la prensa. - Atenciones que siempre tuvieron las Cortes à los individuos de la Diputacion americana. - Se da la Consti-

CAP. IX. Tercera campaña del cura Morelos.-Derrota Galiana á los capitanes realistas Añorve y Cerro. - Entra Morelos sin oposicion en Chilapa.—Fusila á varios prisioneros y destierra á otros. - Muere de enfermedad el gigante Martin Salmeron. - Derrota Morelos à Regules en Huajuapan. - Se sitúa Morelos con sus tropas en Tehuacan. - Funde cañones y organiza su ejército. - Victoria de los independientes en San Agustin del Palmar y muerte del capitan realista Labaqui. - Derrota D. Nicolás Bravo en el Puenté del Rev à una fuerza realista que conducia un convoy. - Es fusilado D. Leonardo Bravo en Méjico. -Rasgo heróico, con que corresponde D. Nicolás Bravo á este hecho.-Situacion dificil del Gobierno y recursos de que se vale. - Decretan las Córtes la supresion de la fiesta pública que celebraba la toma de Méjico por Hernan Cortés. — Algunas observaciones sobre esa fiesta. - Prohibe el virey la representacion de la comedia intitulada La Conquista de Méjico. - Marcha D. Bernardo Gutierrez de Lara á los Estados Unidos. - Pide auxilio al Gobierno de Washington para combatir por la independencia de Méjico.-Entrevista que tiene con el ministro norte-americano Monroe.-Proposicion de éste que rechaza indignado Lara. - Comunicaciones reservadas del Ministro de España en Washington, al virey Venegas. - Forma Lara una division de aventureros para invadir Nueva España. - Entra en Nacogdoches y sorprende la bahía del Espíritu Santo.-Mejora en España la situacion política respecto à la guerra con Francia. - Ventajas que adquieren las armas realistas en diversos puntos de América. - Preparan los negros una revolucion en Cuba. - Es sofocada, y fusilado José Anto-

CAP. X. Recibe el virey la Constitucion y la órden de publicarla. - Cumple con esta disposicion.—Juran cumplir con la Constitucion todas las autoridades y corporaciones.-Regocijos públicos con motivo de la jura de la Constitucion.-Libertad de imprenta.-Demora para establecerla.—Disposiciones de Morelos en Tehuacan.—Comisiona á Trujano á que retire de las haciendas próximas á las guarniciones realistas, las semillas y el ganado.—Es atacado Trujano en el rancho de la Virgen, y muere en el combate. - Marcha Morelos à Ozumba à recibir ciento diez barras de plata de las cogidas por Osorno en Pachuca. -Accion en Ojo de Agua y muerte del cura Tapia. - Atacan los insurrectos à Tepeaca y se ven precisados à levantar el sitio.—Ataca Morelos la villa de Orizaba y se apodera de ella. Es derrotado en las cumbres de Aculeingo. - Marcha Morelos à Oajaca y toma á viva fuerza la ciudad.-El jefe independiente D. Manuel Félix Fernandez deja este nombre para llamarse Guadalupe Victoria, con que despues fué conocido. - Objeto que tuvo al cambiar de nombre. - Son fusilados los jefes realistas Saravia, Regules, Bonavía y el capitan Aristi. – Sufre la misma pena un jóven guatemalteco, criado de Saravia.--Algunas observaciones defendiendo á Morelos de la inculpacion de injusto que se le hace por el fusilamiento de Saravia. - Se manifiesta que no debian sufrir la misma pena los comerciantes españoles que habian tomado las armas para defender sus intereses, que los militares de la misma nacionalidad.-Importancia de la toma de Oajaca. -Contraste entre las acertadas disposiciones de Morelos y los des-

CAP. XI. Se reunen varias partidas á las fuerzas de D. Nicolás Bravo.— Dispone éste atacar la ciudad de Jalapa. - Descripcion de la expresada ciudad: su fundacion, su clima, su importancia à fines del siglo xvIII y principios del XIX.—Ataca Bravo la ciudad de Jalapa y es rechazado. -Se sitúa Bravo en el puente del Rey.-Impone una contribucion sobre cada fardo que pase.—Noble carácter de Bravo.—Opinion favorable de Torrente sobre los nobles sentimientos de Bravo. - Ataca Rayon al pueblo de Ixmiquilpan y es rechazado. -Reconviene Rayon

Página

á Villagran en Huichapan.—Trata Villagran de aprehender á Rayon para vengarse. - Persiguen los Villagranes al cura Correa. - Pone preso Villagran al visitador nombrado por Rayon.—Se disculpa Villagran de este hecho. - Rayon escribe à Morelos quejándose de los Villagranes y de Osorno. – Contestacion de Morelos á la carta de Rayon dando su parecer respecto de los Villagranes y de Osorno.—Ataca don Ramon Rayon algunos convoyes. - Consulta D. Ignacio Rayon á Morelos sobre dejar que pasen á Méjico los efectos llegados á Acapulco por la nao de Manila. - Contesta Morelos por la negativa. - Rayon ajusta con el marqués de San Miguel de Aguayo el que pasen para Méjico varios rebaños de carneros. - Tratos de Rayon con el virey. -Fortifica Liceaga una isla en la laguna de Yurira, á la cual da su nombre. - Ataca Iturbide la isla y se apodera de ella. - Se refieren algunos otros encuentros. - Se verifica la eleccion popular de electores que debian nombrar los individuos del nuevo Ayuntamiento. - Desórden con que se hicieron las elecciones. - Demostraciones de júbilo hechas à los electores, en las cuales se dan vivas á Morelos y mueras al partido realista. - El virey manda que se retiren los grupos. - Oferta que hace á Rayon el ex-gobernador de indios, D. Francisco Galicia, de sublevarse en la capital. - Ataques de la prensa al Gobierno. - Palabras duras que dirige el redactor de El Pensador Mejicano al virey al felicitarle por su cumpleanos. - Suspension de la libertad de imprenta.-Que la suspension de la Constitucion, así como su establecimiento, fué un bien para la revolucion 679

FIN DEL ÍNDICE

